

LA PRENSA

EL DIARIO DE LA TARDE MAS ANTIGUO DE INFORMACION Y DE CULTURA

GERENTE Enrique Fonseca Zúñiga

-- 7a. Av. Este No. 344 --

ADMINISTRADOR: Rafael Fonseca Calvo

ANO VI

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 27 DE AGOSTO DE 1924

NUM 1713

LA LIGA DE NACIONES

Del enemigo el consejo

La Liga de Naciones celebrará su próxima reunión el día primero de Septiembre y la expectación de la prensa se está concentrando alrededor de esta reunión.

¿Qué gran cosa puede salir de esa asamblea que tanto interés despierta? Lo más interesante es el ya viejo cuento del desarme, con que se pretende engañar al mundo para mejor sorprenderlo cuando llegue el momento de los cañonazos.

Esas reuniones de la Liga de Naciones parecen una especie de Juegos Florales, en los que el lema tradicional de "Fe, Patria y Amor" ha sido sustituido por "Engaño, Rapacidad y Odio". Los "mantenedores" de la próxima reunión serán nada menos que McDonal, Herriot y Mussolini. Los discursos van a ser brillantes; pero cuando más brillantes sean los discursos, más deben temer los pueblos. La retórica ministerial es lo que más caro les ha costado a todos los países.

El primero que habló en La Haya, hace muchos años, de desarme y de paz, fue el abúlico Nicolás II mientras preparaba sus ejércitos para lanzarlos al centro europeo. Luego habló de lo mismo muy enfáticamente Guillermo II; pero éste fue más explícito, pues su paz era una paz con "la pólvora seca y la espada afilada" que era como la entendían y la entienden todos los gobiernos de Europa y aun casi todos los del mundo.

La Liga de Naciones ha quedado reducida a una reunión de compadres para perder el tiempo. Inglaterra no ha querido que esa Liga tenga au-

toridad sobre nada y sobre nadie. Su misión es la de dar consejos. Eso de dar consejos es lo más cómodo de este mundo; pero quizás es más cómodo todavía el no tomarlos.

Es curioso y hasta divertido a Roma dándole consejos a París, París a Roma, Londres a los dos y los dos a Londres, mientras en el Quirinal, en el Eliseo y en Windsminster se ríen de todo esto con sonrisita de zorro y de conejo.

"Del enemigo el consejo" es un adagio que todo el mundo conoce. Allí cada uno toma el consejo de su enemigo para volverlo del revés cuando no miren. Habrá quizás mutuos abrazos; asegurará cada uno que su gobierno es el que más ama la paz, y cuando la Asamblea se disuelva cada uno intensificará secretamente la producción militar para ver si puede adelantarse a los demás y sorprenderles, por aquello de que el que da primero, da dos veces".

El primero de agosto se celebró en Moscou el aniversario de la gran guerra, y todos los líderes populares coincidieron al explicarle a su pueblo cómo en la Europa occidental se está preparando otra guerra colosal que puede estallar de un momento a otro, por la competencia de la Banca que domina hoy a todas las fuerzas sociales con un dominio tan absoluto como no se había visto jamás. Y los señores de Moscou tendrán todos los defectos que se quiera; pero son los únicos que hablan claro.

¡Otra asamblea de la Liga de Naciones! A ver, rebaños, preparad el pescuezo, que los lobos van a reunirse.

El tranvía atropella un carretón

El carro número 5 de la Empresa del tranvía chocó esta mañana con un carretón ocasionando algunas averías.

El carretonero que guiaba este vehículo, llamado José J. Loría, dió parte al gendarme más inmediato y el motorista fue citado a la

agencia Pral. de Policía Municipal. Loría se queja de este atropello por cuanto el carro fue puesto en marcha estando él en situación apurada por el reducido campo que se le ofrecía para desviar su vehículo.

AL PUBLICO

Hacemos saber que al ejecutar una orden nuestra por 100 cobijas de pura lana, los conocidos fabricantes ingleses J. Brown & Co. Ltd. equivocadamente nos despacharon 1000 cobijas.

Nuestra primera idea fué devolver esta mercadería; pero habiendo comunicado este proyecto a la fábrica, ésta nos dió instrucciones de liquidarlas en plaza con un 25 por ciento de pérdida sobre el precio de costo.

En ventas al por mayor se harán descuentos especiales.

Oportunamente avisaremos el día que se pongan a la venta.

TIENDA ROMERO



GONZALEZ HNOS.

Protesta contra un motorista del tranvía

Señor Director de LA PRENSA San José

Muy señor mío:

Ruégole dar cabida a lo siguiente, para que me nota el señor Administrador del Tranvía:

Anoche venía con mi señora en el carro del tranvía de San José a Guadalupe, y es sabido que la disposición de bajar es por la plataforma de atrás: pero con beneplácito del conductor—según la aglomeración de gente—se nos permitió salir por la parte de entrada; pero el motorista Carlos Rojas se opuso y en términos groseros, tanto a mí como a mi señora nos insultó a tal extremo que por la im-

prudencia de tal motorista mi señora sufrió un golpe y la vergüenza que tuvimos por la manera de comportarse de ese empleado.

Hago público esto para que los superiores de ese empleado le den su correctivo y escojan personas que entiendan algo de educación y de cultura, para que se conduzcan como es debido con la gente y sepan tratarla.

Mi queja no es contra el Conductor, pues este señor es una persona educada y trató de corregir al tal motorista, pues él como el público se apenó por los actos de que fuimos víctimas.

Atentamente de Ud.

JOSÉ SANCHEZ

Denuncia confirmada

Hace pocos días dimos la noticia de que habían sido sorprendidos unos empleados públicos en horas de servicio y en su propio despacho jugando a los dados.

Al principio se juzgó que nuestro cronista había sido sorprendido y no poca molestia causó tal denuncia al Superior, pero los hechos han quedado plenamente confirmados mediante investigación ordenada por e-

señor Secretario de Hacienda.

Los empleados infractores a la ley y al reglamento han tenido que sufrir la pena de suspensión.

El robo de hoy

A un sujeto de apellido Badilla se le hizo comparecer esta mañana ante el de guardia por intentar proveerse de dinero sustraído de los bolsillos de un señor Daniel Martínez.

Va en posesión de veinticinco colopes, Badilla quiso saber en que término de tiempo gastaba los dineros mal adquiridos y se llevó de encuentro un reloj que su víctima propiamente guardaba en otro bolsillo.

Badilla fué capturado por un guarda y entregado a la policía, logrando recoger el paquete que contenía la suma robada que aquel había abandonado en su fuga para evitar cargos. Registrado en el cuartel le fue encontrada la prenda, siendo está reconocida por el testigo Ismael Rodríguez y otro.

Badilla fue llevado a la reja.

Fueron detenidas

La policía condujo hoy a la Segunda Sección dos tortolitas de apellido Jiménez, acantonadas en el barrio del Hospital.

El respectivo parte policial dice que estas niñas injuriaron a José Prada y le jugaron narices al gendarme que quiso hacer el cumplimiento.

SE PIENSA DESISTIR DE UN PROYECTO DE MACADAMIZACION

Por acuerdo municipal se ha dispuesto macadamizar y petrolificar la calle y avenida central de esta ciudad, como también la calle 9ª en el barrio de la Soledad.

Al efecto se acordó un presupuesto extraordinario que incluye totalmente el costo de dicha obra, basado en el producto que de la venta de las gracias obtuvo la Municipalidad.

Esta importante obra no llevará a efecto si los señores municipales encuentran pertinente la opinión del regidor Dr. don Benjamín Hernández, quien no está de acuerdo con la ejecución de ese trabajo.

El estimado municipio considera que las calles que se pretende mejorar no están en peores condiciones que otras avenidas inmediatas o de las orillas de la ciudad donde el tráfico es insufrible

y los vehículos se atascan.

Nosotros opinamos que estas necesidades deben remediarse sin abandono de la primera intención. La calle y la avenida centrales han sufrido bastantes deterioros y es por ellas donde desfila diariamente nuestro público en virtud de su situación comercial.

Si no hay dinero para las demás obras de macadám, que el Municipio vote un nuevo presupuesto extraordinario ingeniándose la forma de procurar fondos; pero no se abandone la idea primitiva, que nos parece atinada y apremiante.

Pedimos a nuestro Ayuntamiento su determinación en este asunto, pues conviene se ponga mano a la obra lo más pronto posible para que en el lapso de estos meses finales del año quede terminada

Nuevo Administrador de este Diario

Dedicado nuestro compañero Sáurez a la tarea informativa de este Diario, el señor don Rafael Fonseca Calvo ha tomado a su cargo la Administración.

Lo que ponemos en conocimiento de nuestros estimados suscritores, agentes y anunciantes.

ES ALARMANTE LA SITUACION DE ESPAÑA

Nota del día

DEL MUNDO MUNDIAL

El heroísmo que admiramos

Los aviadores americanos que emprendieron el vuelo mundial, están ya terminando su hazaña, que representa un bello heroísmo en los que la realizan, y un admirable celo organizador en aquella Secretaría de Guerra que preparó la difícil aventura previendo toda suerte de detalles.

Eran cuatro los aviadores cuando iniciaron la expedición en Santa Mónica de California, siguiendo la costa en busca del Estrecho de Bering. En Alaska se redujeron a tres los expedicionarios. El Comandante Martín, jefe del grupo, se perdió, cayendo en un bosque cubierto de nieve con peligro de la vida.

Los tres continuaron la ruta, bajando hasta el Japón, enfilando la China Meridional, cruzando la India, bordeando la Arabia, entrando por el Orléate europeo, llegando de noche a Viena, de donde salieron sin descansar ni dormir para llegar a París en la fiesta del 14 de Julio. De allí a Londres y a Irlanda, y ahora andan por el norte del Atlántico saltando de isla en isla para penetrar en América por el Canadá y cerrar la línea alrededor del mundo como un meridiano desigual.

El teniente Lowell Smith, que sustituyó al comandante Martín en el mando del grupo, sufrió en el Asia un accidente que le fracturó una costilla. La dolorosa lesión era un peligro para el hombre que ha de pilotear un aeroplano poniendo en continua tensión la fuerza de todos sus músculos; pero su voluntad era tan decidida, que siguió la ruta sin perder el mando.

Son incontables las peligrosas peripecias que ha sufrido este grupo de valientes. Nieblas espesas, furiosas tempestades, nubes de nieve con fríos insoportables, temporales marítimos amenazadores e imponentes. Todo lo han resistido y sobre todo han triunfado. El mundo entero los admira. Su esfuerzo ha sido admirable; la hazaña es magnífica, digna de esculpirse en bronce y cantarse en versos.

Lo más interesante, lo más valioso, es la constante inspiración que estos hombres audaces han ido recibiendo de su patria a lo largo del lúgubre recorrido. Los periódicos, las gentes, la nación entera, les ha seguido día y noche con el pensamiento y con el corazón, con un anhelo constante, con un voto vehemente, no sólo de que no perecieran en la prueba, sino de que vencieran sobre todos los obstáculos. Y estos valientes, mientras le daban la vuelta al mundo, se sintieron en cada instante envueltos en la ola simpática de cien millones de voluntades concentradas en un solo deseo: la victoria de sus aviadores. Si es cierto el poder sugestivo de la imaginación, si es verdad el magnetismo, esos hombres, aun entre los mayores peligros, debieron sentir la influencia de una fuerza oculta y extraña que les sostenía en su valor y les alentaba a no cejar en la empresa, costara lo que costara.

Esa fuerte voluntad de cohesión, esa valiosa unión sentimental de entusiasmo y optimismo por los nuestros, que es confianza en nosotros mismos, es una de las fuerzas más necesarias que deben cultivar los pueblos, en bien de cada uno y en bien de la humanidad.

Los que afirman que si las guerras se acabaran, se apagaría el impulso del heroísmo, están equivocados. El heroísmo persistirá en el mundo mientras quede un obstáculo que vencer y un peligro que sortear. Lo que desaparece en la Naturaleza es porque ya no hace falta. Esos héroes son los que más admiramos, los que exponen sus vidas no para matar gentes y arruinar pueblos, sino para darle a la humanidad más bienestar y mayor brillo de gloria.

BERNARDO MERINO

OCTAVIO FAYAD

Avisa a su clientela que ha trasladado su negocio en el local del Pasaje del Mercado, contiguo a "La España" de Martinez & Co.

Suscríbase usted a "La Prensa"

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengeral

En Barcelona no ha estallado aún la revolución por temor a la escuadra

PARIS — Aunque el dictador español ha repetido en estos últimos días que las dificultades con que tropieza en el ejército de la dictadura las podría hacer desaparecer con el uso del abanico, es cosa cierta que la última conferencia celebrada entre el General Primo de Rivera y el Rey Alfonso, significa el principio del fin del estado de cosas que actualmente existe en España.

Primo de Rivera, después de su visita a Marruecos, ha logrado el convencimiento de que no puede contar con el ejército de África, que se muestra descontento por las recientes manifestaciones del dictador sobre el abandono de las operaciones militares en el Rif.

Otro motivo de disgusto no menos serio, es el procedimiento que el General Berenguer contrajo en la desastrosa ofensiva de Annual.

LOS CONFLICTOS EN BARCELONA

Las tropas de la guarnición de Barcelona desaprueban el fallo del tribunal mi-

litar que absolvió al General Berenguer, y cuando Primo de Rivera visitó esa ciudad últimamente, varios soldados profirieron gritos contra él y contra el Rey y dieron vivas a la República.

Es decir: a más de los disturbios en África, la situación en Barcelona no presenta halagüeñas perspectivas. Los catalanes siguen divorciados del Gobierno de Madrid y si no han iniciado la revolución ha sido por temor a la escuadra española que está anclada en el puerto.

Desde que los reyes de Italia visitaron la Península, los buques de guerra no han sido movidos del puerto de Barcelona.

La situación política de España se refleja también en España. Los partidos españoles de la oposición están siguiendo con gran atención la táctica de sus colegas de Italia y tratan de reunirse para derrocar al dictador.

EL DICTADOR, FIRME

Madrid — El general Primo de Rivera, jefe del Directorio español, retró

Se han lanzado mueras al Rey y al Gral. Primo de Rivera y se viva la República

sus manifestaciones sobre sus propósitos de permanecer en el poder, a despecho de los rumores alarmistas circulados en contrario.

El dictador español, al referirse a los ataques que en días pasados le lanzó el ex presidente del Consejo de Ministros don Antonio Maura Montaner, dijo que era infundado.

Se recordará que el prominente político don Antonio Maura, dijo hace días que Primo de Rivera no era más que un juguete en manos de las Juntas Militares de Defensa, quienes de hecho habían dado el golpe de Estado, encumbrando al dictador.

El general Primo de Rivera dijo que había enviado una circular a las autoridades militares de España, previniéndolas contra la campaña alarmista que estaban haciendo en la nación los enemigos del dictador.

PALABRAS DEL GENERAL

A este propósito, dijo el dictador: "Mi tarea de pacificación, de la cual España está ya percibiendo los beneficios, está siendo entorpecida por los que parecen se jactan de no respetar nada. El Directorio está resuelto a proseguir su obra, sin desfallecimientos ni desmayos, y hará que las leyes se cumplan al pie de la letra".

"El viaje que acabo de realizar por la península, lo mismo que mi visita a Ma-

rruecos, han sido utilizados por los alarmistas para explotar sus planes e intereses. Muchos de ellos no han vacilado en abusar de nuestra libertad para crear malestar en el pueblo, pero la fuerza de la opinión civil y el poder militar que representamos, se encargaron de aplastar a esos perturbadores del orden.

"Yo espero que el pueblo español seguirá confiando en nosotros y nos prestará su concurso, como lo ha hecho hasta el presente".

BERENGUER EN ESPERA

París. — El general Berenguer, que un tiempo fué generalísimo de las tropas españolas que operan en Marruecos, se halla actualmente en París y sólo espera el llamamiento del Rey para regresar a Madrid.

El general Berenguer fué procesado por orden del Dictador español, que le culpó del desastre sufrido por las fuerzas peninsulares en Melilla en 1921. Pero la opinión pública, sobre todo en el ejército, era contraria a Primo de Rivera y Berenguer fué absuelto.

El Rey nombró en la pasada semana lugarteniente general del ejército de Marruecos; pero su presencia en España en estos momentos sería peligrosa.

El general Berenguer está viviendo modestamente en un hotel de París y se mantiene en constante comunicación con España.

LAS OLAS MIGUEL ARMIJO

Hierro para techo Inglés 28 G.—Arroz, sal y mercaderías en general al por mayor a los precios más bajos de Plaza.

APARTADO 228 - TELEFONO 13

Bonos Nacionales Oro

Para adquirir los fondos destinados a fomentar la CONSTRUCCION URBANA, de acuerdo con la ley N° 65 del 11 de los corrientes, ponemos desde hoy a la venta Bonos Nacionales Oro concediendo un 10 por ciento de descuento sobre su valor nominal. Esos Bonos devengan un interés de 8 por ciento anual.

San José, agosto 19 de 1924.

Banco Internacional de Costa Rica

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires y ropa hecha LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Un hecho más de sangre por causa del licor

El domingo en la noche ocurrió en Manzanillo, jurisdicción de Puntarenas, un echo de sangre.

La víctima fué un vecino de ese lugar llamado Santos Chavarría, quien en estado de embriaguez provocó el escándalo.

Sin permiso de la autoridad de ese distrito celebraba un baile público en su establecimiento de comercio el chino José Apen. Estaban los concurrentes la mar de felices, y tranquilos danzando al compás de una típica marimba, cuando el aludido Chavarría se presentó en el salón buscando compañera para bailar. Como las muchachas se negaran armó el baturrillo y alguien de los bailarines sacó a relucir una filosa cuchilla ocasionándole tres graves heridas.

Hechos así, originados

por el licor, están sucediendo constantemente. La Estadística criminal nos prueba que un noventa por ciento de las desgracias y crímenes son abortados por ese funesto vicio que inoralmente fomenta nuestro gobierno por ser una de las mejores rentas que deriva al Estado.

Económicos

Patente. Licores del país a base de remate y dinero vuel. to doy por patente de licores del país y extranjeros. EMILIO HERRERA, Calle Alfredo Volio Sur.

Meyes Sotela. Alquila o vende un local que consta de galerón y casa de alto, propio para comercio y habitación. Sito en Avenida 18 entre calles Central y 2ª

Aviso. Se alquilan los altos de Botica de don Mariano Jiménez.

Busque mañana La "Prensa"

Relaciones ruso-mejicanas

México ahorra 25 millones en 5 meses

MEXICO.—Una vez suprimidos por completo los gastos que no sean indispensables a las Secretarías de Estado, el Gobierno ahorrará, en los cinco meses que faltan para terminar el año, la importante suma de \$25,000,000.

De manera oficial, la Secretaría de Hacienda declaró que actualmente sólo se está acuñando en monedas de plata, la cantidad de \$50,000,000 diarios, cantidad que no se estima venga a aumentar en forma alarmante el stock de la circulación monetaria de plata en el país.

Respecto reanudación relaciones diplomáticas con Rusia, Secretario Relaciones Exteriores declaró: El gobierno mexi-

cano fué consultado por los representantes del Gobierno ruso respecto su punto de vista en relación al reconocimiento de Gobierno de ese país, y esta Secretaría, obedeciendo instrucciones superiores, ha declarado a los representantes del Gobierno Soviet que no correspondiendo a México calificar sobre el origen de los gobiernos y reconociendo el más amplio derecho que cada país tiene para dar el gobierno que mejor le convenga, no tiene ningún inconveniente en reanudar, en el momento que se desee, las relaciones con dicho país y, al efecto, se procederá a acreditar los representantes diplomáticos entre ambas naciones.

Alza desconsiderada en los precios de los víveres en Alajuela

Es alarmante el alza de los precios de los artículos de primera necesidad.

El dulce se está vendiendo a ¢ 1.60 el atado; el maíz a 0,90 el cuartillo; los frijoles a ¢ 4.00 el cuartillo; el azúcar a 0,40 la libra; además el arroz se cotizó a precio alto. Ya estos víveres sólo el rico los puede comprar.

El Gobierno debe poner coto a estas inicuas explotaciones.

Nosotros creemos que el sistema de vender artículos de primera necesidad en los depósitos de licores es un buen medio, mientras se piense en otro más práctico, como el que propone el muy culto e inteligente líder obrero don Julio Padilla, aprobado en toda forma por el Secretario de Hacienda.

Pues bien, que se haga la venta en la forma indicada anteriormente, en todos los Depósitos de Licores, porque a nadie escapa que en todas las localidades hay la mar de menesterosos.

Objeto de muchos comentarios ha sido que al Gobierno no se le haya ocurrido tomar en cuenta a Alajuela para la venta

de la panela, el azúcar y el arroz. ¿Se imaginará que aquí todos los habitantes son ricos? ¡Buen concepto se tiene de nosotros!

Una ola de indignación está brotando en todo el país con motivo de esta injustificada alza en los precios de los víveres.

Las masas van comprendiendo que mientras el infeliz pueblo se muere de hambre, los ricos amontonan grandes caudales de riqueza sin razón ni justicia. Si es necesario para hacerse rico explotar la miseria de los pueblos, maldecimos los capitales que se pueden acumular en esa forma! No sólo la justicia humana los execra sino también la Divina.

El Gobierno no debe cruzarse de brazos ante las inhumanas explotaciones del débil, por el fuerte, ni tampoco como dijo alguien: dar carta blanca al usurero porque eso sería abrir una pendiente hacia la inmoralidad social.

Debe imponer adecuada sanción a los espíritus de lucro, antes de que contra ellos se levante la protesta violenta y la fuerza perturbadora.

CORRESPONSAL

El escándalo de anteayer en la Calle Central

Salvo que el Gobierno tenga informes de un complot o atentado, nos parece muy ridículo que la policía continúe fastidiando a los transeúntes con la orden de registro que a todas horas y durante varios días se ha venido practicando de orden superior.

Por este mismo motivo se originó anteayer un gran escándalo en la Ferrería de los señores Koberg y C^o, frente a la calle Central.

En persecución del comerciante español don Benigno González, dueño de la pulpería "La Asturiana", la policía penetro atropelladamente en la citada ferrería, queriendo obligarlo a que per-

mitiera el registro para enterarse de si traía o no armas prohibidas.

Esto originó un escándalo y la protesta de los señores empleados de la casa Koberg, no dando lugar el jefe de este establecimiento a que se cometiera tal abuso dentro del local y con uno de sus clientes.

El Cambio

Hoy a las 13 horas

New York.....	400 3/4 0/0
Londres.....	360 3/4
París.....	109 3/4
España.....	268 3/4
Italia.....	89 3/4
Sulza.....	376 3/4
Bélgica.....	101 3/4
Amsterdam	39 3/4 oro am.

Lea "La Prensa"

La reunión de esta noche

La Directiva del Banco de Cooperación Nacional se reunirá hoy a las ocho de la noche para aprobar en definitiva sus Estatutos, de cuya revisión fue encargado

el Lic. Fernández Bollandi.

A dichos Estatutos se le hicieron algunas innovaciones, tal como la que prohíbe a los miembros del Directorio que fien a nadie en negocios con ese Banco ni con instituciones o personas extrañas.

Programa

De la retreta que dará la Banda Militar esta noche a las 8 p. m. en el Parque Central:

- 1°—Marcha Cortejo. Paimpare.
- 2°—Rienzi. Obertura. Wagner.
- 3°—Ensueño. Vals (estreno). Nieto.
- 4°—Mefistófele. Fantasía, Boito.
- 5°—La muchacha eléctrica. Fox. Holmes.

CÉSAR NIETO
Director

Un informe

Practicada la visación de libros y cuentas de la Tesorería general de la Cooperativa Constructora por la comisión que al efecto nombró la Junta Directiva de esa Sociedad, los encargados señores Falcó y Padilla han vertido su informe satisfactorio.

Suscríbase a "La Prensa"

AUTOMOVILES OAKLAND

Seis cilindros :: Frenos en cuatro ruedas

El modelo 1924 del automóvil OAKLAND trae incorporado en su construcción todas las reformas fundamentales de la industria automovilística moderna.

Su flexible motor de seis cilindros relega al olvido la palanca de las marchas. Su suave andar evoca sensación de perfecto descanso; frenos accionan sobre las cuatro ruedas, protegiendo en todo momento a Usted de fatales accidentes.

Invitamos a Usted a una demostración que daremos gustosos a interesados

OAKLAND

SEIS CILINDROS :: FRENOS EN CUATRO RUEDAS

C. 6500

EN SU CASA

C. 6500

PORMENORES

Costa Rica Motor Co.

MODERNO

Miércoles 27 de Agosto a las 7 p. m.

Constance Talmadge en DOS VIRGENES Y UN HOMBRE

A las 8.30 p. m.

EL CRIMEN DE GAIN

Película italiana muy conmovedora.

Jueves: HOOT GIBSON en GANCHOS Y ESCALERA

El "Adel." no tiene función esta noche. Mañana, "La Corte de Faraón".

Libros en venta

A ¢ 5.00 el tomo empastado

J. OCTAVIO PICON

- DULCE Y SABROSA
- LA HONRADA
- JUANITA TENORIO
- MUJERES
- SACRAMENTO
- LÁZARO: JUAN VULGAR
- CUENTOS DE MI TIEMPO
- DRAMA DE FAMILIA
- LA HIJASTRA DEL AMOR.

M. CERVANTES

DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.

JUAN MARICALL

ARTÍCULOS, 5 TOMOS

ELOGIOS

SILVADOR RUEDA

POESÍAS

JOSE DE MATORANA

CANCION DE PRIMAVERA

NARANJO EN FLOR

Anúnciese usted en "La Prensa"

LIBROS NUEVOS

"Tierras del Aquilón", por Concha Espina, Editada por Renacimiento, San Marcos, 42, Madrid.

Concha Espina es hoy, entre los grandes artistas de nuestra raza, el de espíritu más moderno y más universal. Arraigadamente española por el amor y el conocimiento del alma y de la tierra nativas, de su sentido histórico y castizo, de sus caracteres, costumbres y paisajes, de su lengua culta y popular, pertenece sin embargo a la estirpe de los "ciudadanos de mundo", aquellos que no se reducen a «cultivar su jardín», aunque lo cultiven con más ingenio y elegancia que nadie. Pocos han llegado tan hondo a las entrañas nacionales como la autora de «El Jayón», «La Rosa de los Vientos», «La Esfinge Maragata», «El Metal de los Muertos», «Mujeres del Quijote»; pocos entre los escritores contemporáneos, han sabido retratar en sus libros toda la inmensa complejidad española, desde las riberas de Cantabria a los terruños castellanos, andaluces y levantinos, dejando en cada una de sus rutas el glorioso recuerdo de una obra maestra; ningún literato, en fin, traspasó las fronteras de su patria con una curiosidad más viva, con una comprensión más honda de los países ajenos, de los problemas humanos, de todo lo que florece bajo el sol. Y esta es una de las razones del interés, de la emoción y la sorpresa de los críticos extranjeros ante las obras de Concha Espina, ante esos dechados como «Agua de Nieve», «Ruecas de Marfil», «El Cáliz Rojo», en que los ambientes más extraños tienen, sin pretensiones de exotismo, una realidad tan fuerte como los páramos de Maragatería, las minas de Riotinto, y los paisajes montañoses

tan familiares a la gran escritora de España.

"Tierras del Aquilón," el nuevo libro de Concha Espina (premio Castillo de Chirel de la Academia Española) pertenece a esa espléndida faceta del arte universal de su autora. "Tierras del Aquilón" es el alma del Norte de Europa, interpretada de un modo original y emocionante, por un alma del Norte de España, por esa alma singular de Concha Espina, toda rectitud, misericordia y audacia, para quien son familiares todos los caminos del mundo, las entrañas de la tierra, los rumbos de las naves en el mar, las emociones de la aviación que, antes que Gabriel d'Annunzio, con más naturalidad y menos pose, conoció y describió la insignie autora de "Talin".

"La Biblioteca Renacimiento, editora de las Obras Completas de Concha Espina, da al público español y americano en "Tierras del Aquilón" una de las obras más espirituales, más dramáticas, más suscitadoras de ideas y de emociones de la literatura contemporánea.

Se vende en la Administración de LA PRENSA al precio de \$3.00

Teatro Completo

S J Alvarez Quintero

A \$ 5.50 TOMO

I. PRIMEROS ENSAYOS
Prólogo: Esgrima y amor. Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice

II. COMEDIAS Y DRAMAS
La vida íntima: El patio: Los Galeotes

III. COMEDIAS Y DRAMAS
La pena: La azotea: En diló: Las flores.

VI. COMEDIAS Y DRAMAS
La Zagala: Amor a oscuras. La casa de García: A la luz de la luna.

V. COMEDIAS Y DRAMAS
La dicha ajena: Pepita Reyes y Mañana de sol.

Socios del Banco de Cooperación Nacional

- Socios de la lista anterior 390, con 458 acciones.
- 391 Tito Chacón Cordero 1 Ac
 - 392 Jorge Aragón 1
 - 393 Fausto Calderón Coto 1
 - 394 Concepción J. de Calderón 1
 - 395 Argentina Calderón Jené 1
 - 396 Julieta Calderón Jené 1
 - 397 Fausto Calderón Jené 1
 - 398 Alberto Molina 1
 - 399 María de Molina 1
 - 400 Guillermo Hoppe B. 2
 - 401 Blanca Sáenz de Mora 1
 - 402 Angel Cavallini 1
 - 403 Francisco Andrade 1
 - 404 Emilia B. de Barrientos 1
 - 405 Vicente Calderón Navarro 1
 - 406 Cristina Solano Rivera 1
 - 407 Otilia Solano Carvajal 1
 - 408 M^{ca} Cristina S. de Montero 1
 - 409 Eva Madrigal Meneses 1
 - 410 Julia Vega Fernández 1
 - 411 Manuel Vega Fernández 1
 - 412 José Ana Abarca 1
 - 413 Marcelino Ríos 1
 - 414 Alvaro Durán Rocha 1
 - 415 Manuel Durán Rocha 1
 - 416 Luis Pacheco 1
 - 417 Olga Granados Cascante 1
 - 418 Ramón Avendaño Sánchez 2
 - 419 Enrique Herrera Paut 1
 - 420 Manuel Valverde León 1
 - 421 Eduardo Castro Saborio 5
 - 422 Vicente Ramírez Chacón 1
 - 423 Alfredo Muñoz B. 2
 - 424 Ana de Martínez 1
 - 425 Claudio Cortés Bolaños 1
 - 426 Alberto Alfaro Venegas 1
 - 427 Gonzalo Oreamuno Flores 1
 - 428 Tomás Soley Guell 1
 - 429 Renato Delcore Alvarado 1
 - 430 Yolanda Delcore Alvarado 1
 - 431 Clemencia Delcore A. 1
 - 432 Rafael Delcore M. 1
 - 433 Clemencia A. de Delcore 1
 - 434 Concepción Coll Roig 1
 - 435 Nicanor Gámez Vázquez 2
 - 436 C. Ricardo Zúñiga V. 1
 - 437 Horacio Parra Latorre 1
 - 438 Graciela Acevedo Alpizar 1
 - 439 Ferreol Carbonell Sáenz 1
 - 440 Raúl Alvarado 1
 - 441 Vidal Quirós Escalante 1
 - 442 José M. Acuña Chavez 1
 - 443 Deifilio Selva 1
 - 444 César Nieto 1
 - 445 Cecilio Nieto 1
 - 446 Angelina de Nieto 1
 - 447 Edwin Paniski 1
 - 448 Alice Paniski 1
 - 449 Cipriano Gu 2
 - 450 Manuel Enrique Calvo B. 1

Libros en venta

- A \$ 5.00 el tomo empastado
- EMILLIO ZOLA**
VERDAD, 2 TOMOS
TRABAJO, 2 TOMOS
LA TIERRA
LOURDES, 2 TOMOS
EPISTOLARIO
- F. P. J. MARGALL**
CARTAS ÍNTIMAS
LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS
HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, RÚSTICA \$ 3.50
LAS CLASES JORNALERAS \$ 0.75
- SOFOCLES**
Edipo Rey: Edipo en Colona: Antígona
- QUEVEDO**
PÁGINAS ESCOGIDAS
ESCRITOS POLÍTICOS
- EDUARDO ZAMACOIS**
EL OTRO
UNA VIDA EXTRAORDINARIA
- B. PEREZ GALDOS**
DOÑA PERFECTA
EL ABUELO: CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 TOMOS
LO PROHIBIDO, 2 TOMOS
EL DOCTOR CENTENO, 2 T.
MISERICORDIA
EL CABALLERO ENCANTADO
LA DE BRINGAS
ELECTRA: EL TACAÑO SA LOMÓN, 2 TOMOS
REALIDAD
LA INCÓGNITA
LA FONTANA DE OPO
TRISTANA
- BALTASAR GRACIÁN**
TRATADOS
- V. BLASCO IBÁÑEZ**
ORIENTE
CUENTOS VALENCIANOS
- G. DE CAMPOAMOR**
POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.
- HOMERO**
ILIADA, con grabados.
- T. FASSO**
LA JERUSALÉN LIBERTADA
- PLUTARCO**
VIDAS PARALELAS, 5 TOMOS
- Colección Inquietud**
A UN COLÓN EL TOMO
Ensayos sobre moral, Pedro Krooktia
En Siberia, Wladimiro Korotenko
La coacción moral, Ricardo Mella
"Ángel de un descontento, M. Gork
Evolución y revolución, Eliseo Reclus
La guerra, Octavio Mirbeau

LA AVIACION EN ESPAÑA

Valiosas opiniones sobre asuntos de aviación

Madrid.—Con motivo del intento del aviador argentino Zanni, de dar la vuelta al mundo en aeroplano, visita a todos al ingeniero señor La Llave, vicepresidente del Aereo Club en las oficinas del Estado Mayor Central. El distinguido ingeniero nos dijo:

"Desconozco los detalles del vuelo. Creo que Zanni sigue la orientación del aviador francés Le Pelletier, que realizó recientemente el vuelo París-Tokio. No creo que encuentre dificultades, mientras siga la verdadera ruta aérea algo trillada, que atraviesa el Asia por la vía Norte de la India hasta el mar Amarillo. Las mayores dificultades las encontrará al cruzar los dos océanos, aun que vaya costeando, porquesean regiones polares que carecen de etapas. De ahí el fracaso del aviador inglés McLaren".

Preguntéle si creía en el éxito de Zanni. Me replicó que desconoce el aparato y que así no puede formar juicio sobre las posibilidades del viaje y agregó:

"Si encontrase los repuestos de que dispusieron los norteamericanos, los cuales en su trayecto han contado con quince motores y catorce tréces de tomar tierra y dos aparatos completos de repuesto, su éxito sería más fácil.

De todos modos, el mérito deportivo de Zanni está en la proporción de su falta de recurso."

Nos habló el señor La Llave de que en España existía un proyecto para dar por el aire la vuelta al mundo. Nos da cuenta de los progresos de la aviación militar, y aparte de las proezas en Marruecos, la estadística oficial de 1923 arroja los siguientes resultados:

Un avión ha dado la vuelta al mundo cada semana, computado la distancia recorrida.

Dos aviones han estado volando continuamente todos los días laborables.

Cada semana, dos aviones han recorrido nuestras latitudes.

Cada 1500 horas ocurre un accidente mortal, y cada 257 horas un simple accidente.

En 1923 se ha volado durante 15,000 horas.

Diez y seis accidentes han ocurrido por aterrizajes defectuosos en aerodromo; cinco de ellos en aerodromos eventuales y diez en campo libre; cinco por mala elección en la salida o en el funcionamiento del motor.

Entrevistado sobre el mismo asunto, el general Soriano, director del servicio de aeronáutica militar, dijo:

"No puedo dar opinión sobre el vuelo de Zanni por carecer de elementos de juicio.

"Convendría en lo sucesivo establecer mayores relaciones entre los aviadores argentinos y españoles. Podría establecerse un cambio de publicaciones aquí.

"Nos han dejado la más grata impresión los argentinos, que han prestado serv-

icio como aviladores voluntarios en África, donde sólo queda Iglesias, es calidad de alférez.

"La reciente industria aeronáutica pudiera interesar a la aviación argentina. La Hispano, en Guadalajara construye aviones del tipo Havilland.

"Lorin, en Carabanchel, ha obtenido patente Foker y el reconocimiento del motor Rollsroyce. La fábrica de Getafe, tiene la patente Breguet. Se estudia la construcción de un motor tipo español, de 300 caballos de fuerza.

"Hay la aviación militar—agregó—protege la industria privada, la cual construye con un valor positivo."

Considera el vuelo de Zanni como una empresa arriesgada digna del éxito. Los aviladores españoles seguirán las etapas de su vuelo con el mismo interés y el cariño mismo que si de un español se tratase.

Al Gobernador le tienen puesto el ojo

A Sotela ya no lo dejan menear el palito.

Una parte del público le tiene el ojo echado y pide su dimisión ó remoción para tranquilidad de tirlos y trollanos.

Ayer y hoy ha circulado una hoja suelta pidiendo a don Ricardo que despidiera al poeta de los aleros de la gobernación.

Señalera un hombre de más energía para ese puesto y traen a cuento las capacidades administrativas de don José Luján Mata, sin antecesor, quien impulsó el progreso de algunos de nuestros barrios retirados de la ciudad.

La verdad es que con nuestro pueblo tan quisquilloso no reza el refrán de que en el país de los ciegos el que tiene un ojo es Rey.

Que val aquí se necesita ser hombre diamo y algo más para satisfacer las ansias populares.

Suscribase a La Prensa

HOSPITALIDAD PERIODISTICA

Una constancia de la Pagaduría Nacional

Como un diario de la mañana del viernes último expusiera en la nota informativa de los escándalos del día, que el joven trabajador Concepción Erlindo Solano había quedado desvirtuado según declaración pública del señor Pagador Municipal, dicho joven Solano ocurrió al periódico que festinaba la noticia a fin de que rectificaran las apreciaciones que le mortificaban, aportando documentos que le eran favorables y ponían fuera de sospecha su conducta en los graves sucesos de Obras Públicas.

Negada esta hospitalidad por el señor Director del Diario en relación, el obrero señor Solano ha tocado a nuestras puertas, que no se olegan ni le ponen precio á la justa rectificación de los hechos en que está envuelto el nombre de un ciudadano,

por pobre o desgraciado que éste sea.

Así, pues, el señor Solano ha encontrado campo franco en estas columnas para la publicación de una constancia que lo sustrae del ana-tema y los consiguientes sinsabores.

Dice así el jefe de la Pagaduría Nacional:

San José, Agosto 21 de 1924.

"Hago constar que el señor Concepción Erlindo Solano á quien conozco, no es la persona que se presentó á esta oficina cobrando bajo el nombre de Concepción Solano, un sueldo consignado en las planillas del Taller de la Dirección de Obras Públicas.

Dada en la ciudad de San José á las nueve horas del día 21 de Agosto de 1924"

ZAC LEIVA Q.
Jefe de la Pagaduría Nacional.

LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

Gastar en puros extranjeros

cuan do por la mitad de su precio puede saborear los exquisitos de

Bernardo A. González

es una selmene tontería

Economico su DINERO demuestra su buen GUSTO

ROMULO ARTAVIA

Agente exclusivo de la Herring Hall Manufacturing Company, ofrece caja de hierro de todos tamaños en abonos mensuales, y un buen surtido de los acreditados sombreros de pita "Montecristo", a precios bajos.

—San José de Costa Rica:—

Tel. 691 — Ap. 683

Suscribase a La Prensa

SI ESTE AÑO USTED SE MOJA

es porque así lo quiere. VEA USTED LO QUE OFRECEMOS: paraguas de seda, paraguas de algodón, paraguas de pura seda, para hombres y señoras. UNA ESPECIALIDAD: paraguas de tamaño grande para usarse en el campo. Nuestro surtido de paraguas lo hemos hecho en EUROPA. por ello son buenos. PRECIOS: desde \$ 8.00 hasta \$ 40.00. TENEMOS ALGO ESPECIAL a \$ 13.00 para señora y a \$ 12.00 para hombres.

ROBERTH HERMANOS

Obras de Guy de Chantepleure

DE VENTA EN LA LIRERIA ESPAÑOLA MARIA V. DE LINES

Lil de los ojos color del tiempo: 1 tomo en pasta... \$ 3.50
La pasajera: 1 tomo en pasta... 3.75
La aventurera de Huguet: 1 tomo pasta... 3.50
Ruinas en flor: 1 tomo rústica... 3.25
Almas femeninas: 1 tomo rústica... 1.25

Todas las semanas recibe esta casa las mejores producciones literarias